

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 31 DE JULIO DE 1902

NÚMERO 50

PAGÉS HERMANOS

SUCCESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotes frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervézas, fósforos, arroz, harina "Gallito" y otras, alambre para cercas, etc. Importadores de los cigarrillos legítimos "Murias." Giramos letras sobre España.

BREVA

LA DE LA FABRICA, MARCA "DIANA," SE VENDERÁ DESDE HOY EN

La Mascota

A LOS SIGUIENTES PRECIOS:

Caja de 10 kilos ó 22 libras "Diana"	13 tabletas en libra @ 24
" " 25 " " 55 " "	13 " " " " 59
" " " " 24 " Keystone	12 " " " " 26

San José 10 de julio de 1902.

Pagés y Cañas

AFINADOR DE PIANOS

El suscrito ofrece sus servicios en este ramo, y se compromete también a poner los pianos en tono de orquesta, lo cual es indispensable para el canto, si el piano lo permite y el interesado lo desea.

PEDRO CALDERON NAVARRO

5ª Avenida, Este, número 356.

Cía. de Agencias de Costa Rica Ltda.

AGENCIAS Y COMISIONES

EMBARQUE Y DESEMBARQUE DE MERCADERIAS

Desalmacenamos mercaderías de aduana bajo nuestra póliza con fondos á mano, y 1 0/0 de comisión.—Julio 28.—1 m.

RESTAURANTE CENTRAL

Habiendo tomado en arrendamiento dicho restaurante que fué del propietario de don Juan Amighetti, ofrecemos al público nuestro servicio que es inmejorable y á la carta.

CENAS Á TODA HORA DE LA NOCHE

CAVALLINI Y FORNASARI

KOUMYS! KOUMYS! KOUMYS!

Desde esta fecha en la botica LA VIOLETA estará de venta este excelente sustituto de la leche.

Es un excelente ideal, de exquisito gusto y de muy fácil digestión.

Las familias y los médicos encontrarán en él un verdadero auxiliar para el tratamiento y nutrición de los enfermos extenuados por largas enfermedades y que repulsan la leche ó sufren de vómito continuo.

LA VIOLETA garantiza la perfecta fabricación de este valioso alimento, y está en condiciones de suministrarlo á domicilio diaria ó periódicamente.

Como refresco, el "KOUMYS" es de los más agradables y debe preferirse á cualquier otro por sus excelentes cualidades nutritivas.

—Julio 31 de 1902—

"El Noticiero"

DIRECTOR.

Leonidas Briceno

REDACTORES.

Leonidas Briceno, Segundo Ispizán

ADMINISTRADOR.

Luis Esquivel S.

OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION,

25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 57, Oeste.

Apartado de Correo número 169.

EL HENEQUEN

SU CULTIVO, SU EXPLOTACION.

DATOS ESTADISTICOS

(Del Moniteur Officiel du Commerce).—París

El henequén ha hecho la fortuna de innumerables propietarios del Estado de Yucatán y ayudado poderosamente á la prosperidad de esa región.

Desde hace 20 años, á pesar del prodigioso desarrollo de la producción de esta fibra, su valor, en vez de disminuir, aumenta y se sostiene á una cifra que remunerará ampliamente los trabajos del cultivador.

En 1889, su valor en aduana fué de \$ 3.872.333; hoy esa fibra ha ocupado el primer lugar entre los productos de exportación de México (excepto los metales preciosos), con un valor de \$ 22.616.032.71, de acuerdo con las estadísticas de 1900.

Cierto es que el desarrollo maravilloso de esa exportación ha sido favorecido por los precios excelentes obtenidos por la fibra en los mercados americanos.

En efecto, en tanto que los otros ramos de exportación: café, vainilla, frijoles, etc., han experimentado grandes bajas en los mercados extranjeros por razón de la excesiva oferta, el precio del henequén se ha conservado firme. La mayor parte del henequén lo compran los americanos; lo emplean para cordeles de navíos mezclados con algodón, lo tejen en telas ordinarias y cuerdas para forros de faroles. En Yucatán se fabrican las hamacas de nombrada en todo el país, mantas gruesas para alfombras, cortinas, etc. é ininidad de otros objetos menudos. Los grandes beneficios obtenidos por los cultivadores, han llamado la atención de los agricultores de tierras calientes, vecinas de Yucatán y hasta de propietarios de la Florida.

Numerosos ensayos de cultivo se han hecho en diferentes regiones, pero hasta ahora los resultados no han correspondido á las esperanzas, porque según vemos, las estadísticas no registran proveniencias de otras localidades.

El henequén es una planta textil de la familia de los agaves (grave rígida) que crece en el arido suelo de Yucatán, principalmente en la costa Norte. Las tierras del Oeste y del Norte son mucho más fértiles, é impropias por consiguiente para el cultivo de esa planta que busca sólo los terrenos rocosos y áridos. El clima de Yucatán es el más cálido de México. La temperatura varía de 40 á 45 grados centígrados. Esta es la única planta que pueda arraigar en esa tierra que parece petrificada.

La planta se reproduce por hijos que nacen al rededor de la planta madre y provienen de las raíces.

Los procedimientos empleados para hacer una plantación de henequén son fáciles y primitivos. No requieren considerable capital; desgraciadamente los europeos residentes mal los climas húmedos y calientes y están muy expuestos á las fiebres peligrosas que en esos lugares se desarrollan.

Se aquí como se procede ordinariamente para efectuar una plantación de henequén.

En otoño, antes de la estación lluviosa, se limpia la tierra de yerros que se encuentran en el mismo lugar y se acerca la superficie que se va á sembrar.

Se abren huecos alineados á distancia que varían entre 1 metro 50 centímetros y 2 metros y se reserva un espacio para la libre circulación de carretas entre línea y línea.

En esos huecos, de 15 á 20 centímetros de profundidad, se entierra el bulbo de un hijo de henequén y se le afirma con tierra y piedras. Eso es todo.

Los hijos se escogen entre los más vigorosos que rodean las plantas madres y que midan de 20 á 25 centímetros de altura y se les tiene en almacén, humedeciéndolos con frecuencia, hasta que alcanzan 50 centímetros de altura.

Se las trasplanta antes de que entren las lluvias.

Desde el segundo año, muchas veces, después del trasplante, el tronco de la planta llega á 60 ó 70 centímetros de circunferencia.

En ese tronco, que termina en una masa periforme, se articulan, alternativamente, en forma de hojas de rosa, hasta cien hojas.

hasta 2 metros y de ancho en su parte media de 12 á 15 centímetros.

Una película lechosa recubre una piel que contiene una carnosidad que es la materia colorante de la hoja. Un tejido tierno y esponjoso queda en el interior en todo el largo de la hoja; esa son las fibras, que según la edad de la planta, son más ó menos fuertes y numerosas.

La primera cosecha se coge dentro del sexto año del trasplante.

Es á esa edad cuando se deben cortar las hojas, pues si así no se hace, se secarán y brufarán del centro de la planta una vara que indica que la planta se concluye; cortando las hojas maduras, se produce en la planta una sangría que impide que se forme la vara y por consiguiente la terminación de la vida, la que dura así cerca de quince años.

El corte se hace cuando las hojas adquieren perfecta sazón y sólo se hace de las bajas en cuanto adquieren una longitud de 1 metro 20 centímetros. Las hojas altas, en número no menor de 22, no deben tocarse. La operación no debe repetirse sino cada vez que sin dejar menos de 22 hojas en la planta, pueden cortarse al menos cinco maduras ó en sazón. Ese es el secreto de la conservación de la planta.

Al mismo tiempo que se corta la hoja, se la quitan las espigas, operación fácil con un machete. No deben cortarse más hojas que las que puedan beneficiarse.

No deben secarse; hay que evitar, por el contrario, que la hoja se fermente; deben beneficiarse pocas horas después de cortadas.

Separada que sea la fibra del bagazo, se seca al sol y se enfriará en grandes rollos.

El primer corte es menor que el segundo y desde el tercero, se recogen de 40 á 50 hojas por planta. Cada mil hojas da un término medio de 30 kilogramos de hilo puro.

En Yucatán hay algunas variedades.

Las principales son:

- 1ª—El "Saguí" ó henequén blanco, de fibra más densa y que se conserva.
- 2ª—El "Cincamquí" que llega á grande altura; su fibra es más gruesa y menos flexible que la del "saguí".
- 3ª—El "Yaaxquí" ó henequén verde; tiene la fibra gruesa y corta. Es la más apreciada por los indios para la fabricación de hamacas.
- 4ª—El "Cajumi" de fibras muy largas pero ordinarias y secaras.
- 5ª—El "Chelen" de fibra fina y fuerte pero muy corta.
- 6ª—El "quitamquí" de hojas cortas, delgadas. Poco apreciada.
- 7ª—El "pitiquí," especie muy rara de hojas sin espigas.

El hilo se separa de la hoja por medio de máquinas llamadas raspadoras. En esa operación hay que ser muy cuidadoso porque el precio de la fibra varía por razón de la blancura.

Hay cuatro sietes, tres máquinas que son las que se ejecutan ese trabajo; se les conoce con los nombres de "Prieta," "Torvella" y "Villamor."

Esas máquinas se venden en Méjico, Yucatán, en la casa E. Escalante ó Hija, y su precio varía entre \$ 4,000 y \$ 8,000, comprendidos motor é instalación.—(Concluir.)

CABLEGRAMAS

JULIO 30

LA SITUACION EN HAITI

Cabo Haitiano, 28.—El general Alberto Salnave entró á Limbe ayer tarde. Esta mañana se encontraba á nueve millas distante de esta ciudad habiendo derrotado al general Nord, Ministro del Gobierno provisorio.

Se espera la capitulación de Gran Riviere. Esta ciudad probablemente será atacada esta tarde ó mañana por la mañana.

Los extranjeros están completamente sin protección, pues el "Machias" que zarpó de Colón con dirección á ésta no ha llegado.

Se manifiesta mucho disgusto porque en momentos tan críticos no esté representada con navio de guerra ninguna nación.

El ejército de Puerto Principe, al mando del general Juan Jimenez, que apoya la candidatura del general Cuperes, para la Presidencia, fué derrotado por las fuerzas al mando del general Sate Foix Colin.

El fuego de la cañonera "Oréon" á Pierrot" impidió la persecución de las fuerzas del general Jimenez por las del general Colin. Este retrocedió á Puerto Principe.

CONGRESO PERUVIANO

Lima, 28.—Esta tarde se efectuará la inauguración del Congreso Nacional.

En el mensaje dirigido á este Cuerpo, el Presidente dirá entre otras cosas las siguientes: por tercera vez tengo el honor de inaugurar las labores del Congreso; nuestra presencia señala otro año de paz y progreso.

Los actos de mi Gobierno siempre han sido inspirados por la justicia y mantenimiento de la buena armonía con las naciones amigas.

Tomamos parte en el Congreso Pan Americano que adoptó resoluciones que están destinadas á estrechar las relaciones entre las naciones del continente americano.

El tribunal arbitral suizo falló ordenando la repartición del depósito; pero á fin de salvar el país de reclamos infundados, dieron instrucciones á nuestro Ministro en Suiza para manifestar al Gobierno Federal que el Gobierno del

Perú sostiene sus declaraciones anteriores y que participó sólo condicionalmente en el arbitraje.

Los reclamos italianos se arreglaron de acuerdo con el fallo del arbitrio como motivo de la concesión cada por Bolivia a un sindicato extranjero sobre el territorio que nosotros consideramos nuestros. Hemos protestado a fin de salvar nuestros derechos.

Cuba constituyó ahora una nueva República. Saludamos a la hermana al asumir una existencia independiente como nación libre y hacemos nuestros votos por su felicidad.

Las cuestiones con Chile han ocupado constantemente nuestra atención, especialmente el futuro de Tacna y Arica.

La desaprobación del Protocolo Billinghurst hizo imposible la continuación de las negociaciones.

El Perú propuso varias soluciones incluyendo el arbitraje, pero Chile rechazó todo. Así es que Chile debe señalar las bases de un convenio, pero hasta la vez no ha hecho nada en el sentido indicado.

El Poder se ha negado y se negará siempre a consentir en el desmembramiento del país.

Me es satisfactorio repetir que debido al buen sentido del pueblo, se ha mantenido el orden público, pues los peruanos anhelan el progreso y la paz duradera.

La nueva ley de conscripción militar está dando excelentes resultados, pues renueva el ejército sin fatigar la población.

El Gobierno se ocupa en preparar planes cuya realización dará excelentes y positivos resultados.

El Ministro de O. O. P. P. está estudiando las varias propuestas para la construcción de un ferrocarril de Pisco a Lima.

COMBATE CON LOS MOROS Manilla 20.—Una partida de ingenieros, al mando del Teniente Brown, encontrábase a campaña en la orilla del río Malango, cuando fue atacada el viernes, a media noche, por los moros.

El ataque fué rechazado sin pérdida de parte de los americanos. De parte de los moros hubo 3 muertos.

Dicen los nativos amigos que el Sultán Nauli encabezó el ataque creyendo que estaba sin centinelas el campamento americano.

EL TRUST DE VAPORES París, 28.—Un artículo que publica en el "Figaro" sobre el trust de vapores, el ex Ministro de Obras Públicas, Mr. Baudin, dice que el trust debilita la armada británica y no hace caso de la de Francia.

Noticias del Cairo que ayer acontecieron 38 defunciones del cólera y en Mancha 10 casos nuevos y 21 defunciones.

Berlin, 28.—Ernesto Rohmer, inventor eléctrico, logró el sábado telegrafiar á 7 kilómetros por un nuevo método sin hilos.

La voz se oyó perfectamente durante los experimentos.

El principio de la invención es la transformación de las ondulaciones de luz en ondulaciones de sonido, para lo cual ocupa un poderoso foco eléctrico en combinaciones con un microfono.

Revista Teatral

"INOCENCIA"

Los dos hermanos Echegaray hicieron probablemente un pacto amigable antes de entregar sus nombres á la fama, algo como aquellos contratos mitológicos celebrados entre Júpiter, Plutón, y Neptuno. El Olimpo le tocó en suerte á don José y don Miguel tiene la mar...

Esta última, que fué representada por la Compañía "Serrador-Mar" la noche del martes, nos recordó por semejanzas de argumento á "La Niña Boba" del inmortal Lope de Vega, y hemos visto en un juicio crítico de don Juan Valera, la comprobación de nuestro parecer.

Esta última, que fué representada por la Compañía "Serrador-Mar" la noche del martes, nos recordó por semejanzas de argumento á "La Niña Boba" del inmortal Lope de Vega, y hemos visto en un juicio crítico de don Juan Valera, la comprobación de nuestro parecer.

ciones del amor, del corazón y del alma, que daba el enamorado "Fernando" á su novia.

El fondo de la pieza no deja de ser inverosímil, porque ¿cómo podría una niña ocultar á sus padres, por simples que fueran, las muestras de su ingenio? Y la conclusión tan dichosa de la comedia que deja satisfecho al público ser excepcional en la vida, porque los "marqueses" ricos que se venían burlados en sus doradas ilusiones, no procederían con desdén sino con conecno á lo sumo con indiferencia.

Terminó la "soirée" con el "Sueño dorado" de Vital Aza, que ha sido ya representado en nuestro teatro, pero que tiene siempre frescos los chistes inagotables de sus diálogos y situaciones.

Así, pues, la compañía ha emmendado la plana del domingo, porque los que asistimos antenoche, olvidamos durante la representación, gracias al ingenio festivo de Echegaray y de Vital Aza, el paseo de los ataudes por los Alpes, las polémicas de la prensa, y hasta los pronósticos "optimistas" de Mr. Pittier.

Para hoy está anunciado el drama "Juan José," es decir, el socialismo obrero en la escena. Esperamos que hablará un lleno completo porque la obra de Joaquín Dicenta, que estudiamos en estos momentos, merece esto y mucho más.—EL CRONISTA.

Aparición del "cadejos" en Cartago

Julio, 30.—Puesto que EL NOTICIERO nos comunicó la aparición del "Diablo en los Anonos", vamos á referirle la del "Cadejos", en esta población. Habrá próximamente quince días, que estará varias personas en vela de un enfermo grave, oyeron como á la 1 de la mañana, detonaciones hacia el Noroeste de la Plaza Principal; acudieron al momento dos ó tres individuos, y encontraron al vigilante de línea alarmado, trémulo y en ademán de buscar á tientas algo en el suelo, pues la noche en esos momentos, estaba como boca de lobo, gracias á los nubarrones que ocultaban la luna y á la bondad del alumbrado eléctrico. Interrogado el valiente muchacho, dijo que un animal negro con ojos como brasas y con largas crines, se le había abalanzado varias veces y que no pudiendo repelerlo con el cuchillo, hizo fuego con su revólver sobre aquel fantasma, y que no podía ser más que "El Cadejos". Y es muy posible que así lo haya hecho constar en su parte, el nervioso guardián del orden público, á quien debe dársele bromuro ó valeriana.

Un crimen barbaro

Palmare, julio 29.—Por informes de una persona verídica que vino del Naranjo, se sabe que como á las siete de la noche del veintiseis de este mes, en el barrio de la Concepción del Naranjo, tuvo lugar el asesinato de un señor Tobías Vargas, quien recibió una herida mortal en el cuello, con la cual le dividieron la cabeza del tronco del cuerpo, muriendo instantáneamente. Dícese que entre siete individuos, dos de ellos rivales del occiso, llevöse á cabo ese hecho tan bárbaro por cuestión de una novia con quien este pensaba casarse; y que el señor Alcalde del Naranjo sigue la sumaria del caso, encontrándose presos por su orden siete individuos que no se sabe si serán los autores de ese repugnante hecho.—EL AGENTE.

Alajuela

Observación útil de interés público

La Municipalidad del cantón central de Alajuela (civilista) sin previa "lici-

tación pública" (como lo ordena la ley 1892),—formuló é hizo un contrato para la medida de 5,000 hectáreas de tierras en las regiones de Santa Clara y Bananito, por la suma de ₡ 1,950, según lo consigna el referido documento. Prescindiendo de la irregularidad anotada, la cual debió haber sido RECTIFICADA por el señor Ministro de Gobernación Lic. don Ricardo Pacheco, al aprobar el acuerdo municipal respectivo, ordenando se publicara en licitación "antes de aceptar propuesta" alguna; hoy, oportunamente y en provecho de los intereses de aquel cantón, aconsejamos á la actual Municipalidad nombre una comisión técnica que, constituyéndose en los terrenos medidos, informe si es el caso de recibir ó no el trabajo ejecutado, como lo han hecho los ayuntamientos de Aserri, Heredia, etc. y otras de menor importancia. Por otro lado, es procedente la indicación, pues según datos suministrados por el Juzgado de lo Contencioso-Administrativo, el agrimensor del contrato, ó mejor expresado, el medidor, es la primera operación judicial que practica de ese género.

La Gobernación de Alajuela, fundada en la ley, puede abrir un concurso de propuestas (para que la comisión compruebe el trabajo de agrimensura) al precio más aceptable; y fijarse en los espejos de "doble reflexión" (casas concencionarias), cuyos focos de luz iluminan á grandes distancias aunque sean muy tupidas y bajo relieve sus sombras.—OTRO CORRESPONSAL.

El problema monetario

En días pasados se publicó una manifestación al señor Presidente de la República de un gran número de los artesanos de Cartago, exponiéndole la difícil situación económica porque atraviesa el país, la cual se hace sentir más en la clase obrera y en la agricultora, y la necesidad imperiosa que hay de cambiar el actual sistema monetario y crear, para aliviar aquella situación, un Banco Hipotecario ó volver al sistema fiduciario ó escogitar cualquier otro sistema que pueda aumentar el medio circulante y dar elementos para desarrollar las fuentes de riqueza del país que hoy permanecen inactivas por falta de medio circulante; y piden al señor Presidente que se preocupe de la cuestión económica, con preferencia á cualquier otro asunto, por ser de más importante necesidad.

La manifestación de La Liga de Obreros de Cartago se han unido muchos otros vecinos de aquella ciudad, cuyas firmas aparecen enseguida:

Señor Presidente de la República: Los infrascritos, vecinos de la ciudad de Cartago, hondamente convencidos de la verdad y altos fines de la manifestación anterior, la hacemos nuestra y unimos nuestros votos á los de la Liga de Obreros á fin de apoyar al Supremo Gobierno con nuestra adhesión en la obra de la regeneración económica.

Mani. L. Brenes, Francisco Jiménez O., Augusto Gallardo, Juan S. García, Carlos Volio L.L., Alfredo Volio, Gerardo Coma, Gerardo A. Coma, Alfredo Troyo G., Francisco Meza, Alfredo Sancho, Juan J. Cooper, Juan Ant. Castro, Fernando García, A. García, Franc. Ortiz, Evaristo Castro, Val. Fernz. Pérez.

J. P. Peña, Francisco Gutiérrez, Tomás Gutiérrez N., Macario Quesada A., Carlos Piedra, Carlos Peralta, José M. Coma, Valerio Coto h., Alejandro Guzmán,

Juan de Dios Rojas Troyo, Bernardino J. Peralta, R. Matías Ulloa, Rodolfo Peralta, Rogelio Troyo, Pedro D. Arias, Esteban Alvarez, Nicolás Alvarez.

Tobías Chacón h., Agustín Sánchez, J. Vargas L., José Quesada V., A. Rivera B., Julio Sánchez, Juan Rivera B., José Aguilar h., Juan Luis Vargas G.,

Aníbal Coto, J. Volio, Celso Gamboa, J. M. Robles G., Juan T. Piedra, M. J. Escoto, José M. Bonilla A., Paulino J. Brenes, Genaro Valverde N.

Atamazo Coto, E. Quesada, J. Brenes B., José M. Oreamuno S., Luis Figueroa, Ramón Figueroa, Rafael Jiménez Ortiz, por Vicente González, Pedro Pérez.

(Concluirá).

CRONICA

Santorol

Jueves 31. San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús, San Germán, obispo de Auxerres.

Inhumaciones Dia 20.—Lucila Wilhelmina Allen, de 3 meses 12 días, hija de Blanche Allen, jamaicana, murió de enteritis crónica.

Dia 30.—No hubo ninguna.

Hospital Al Hospital de San Juan de Dios de es. ciudad, entraron: Mariano González, Rosa Cavajal y Domingo Casanuto; y salió, Joaquín Vasquez.

Juzgado del Crimen

Vistas para hoy: 9 m. dictamen pericial causa contra Augusto Jiménez. A la 1 p. m. Testigos causa contra Guillermo Davis; 2 p. m. testigos causa contra Cirilo Salas.

Telegramas rezagados

De Puntarenas, para Chepitr v. de Fernández; de Cartago, para Anita de Salguero; de Nice, señor Amrines; de Guatemala, para Carlota Alcina.

Movimiento de Hoteles

"Imperial"—Entraron: J. de Dios Troyo, A. B. Glisson, D. D. N. Richmond. "Internacional": Salió, Migneolet de Agustini.

Movimiento de pasajeros

Limón, 27.—Anoche á las 12:30 arribó para Nueva Orleans, el vapor noruego "Alabama" sin pasajeros.

Julio, 30.—Ayer á las 5 p. m. salió para Nueva Orleans el vapor americano "Ruchman" Pasajeros: Dr. Stegall, señora ó hija, E. B. Hopkin; C. Trimble, Mres. L. C. Arnold y E. B. Solin.

—Ayer á las 5 p. m., aneló el vapor inglés "Beverly" procedente de Nueva Orleans. Pasajeros: Francisco Peralta, señora é hijo, P. Gómez, Rafael A. Troyo, Miro Hallon y Francis Pierre.

Invitación

La Sociedad de Señoras de la Caridad, invita al público de esta ciudad para la misa que en honor de San Vicente de Paul tendrá lugar el domingo 3 de los corrientes. El presbitero Jesuíta Rey predicará el sábado á las 6 p. m. y en la misa del domingo á las 9 a. m.—LA DIRECTIVA.—Alajuela, 30 de Julio de 1902.

En Cartago

Para que se vea que en la antigua metrópoli no hay crisis, publicamos á continuación la cosecha de matrimonios que se verificarán en breve, y para los cuales hacemos votos por su eterna felicidad.

G. M. con M. J., G. B. con E. E., L. G. con E. Q., J. A. con M. A., R. R. con I. A., G. G. con P. Z., J. E. con L. Z., J. L. V. con E. P. R. P. con J. Q., J. G. S. con C. R., F. R. con G. J., R. M. con J. R., M. A. R. con M. T. R., M. J. C. con R. F., M. O. con E. E., C. C. con L. S., L. L. con Ch. Q., G. M. con L. A., R. C. con E. T., G. F. con C. J., J. R. A. con M. Z.

Otros matrimonios

Se nos ha facilitado la siguiente lista adicional de los matrimonios próximos á verificarse en Cartago. F. M. O. con R. R.; E. P. C. con E. R.; A. R. S. con I. G.; J. M. C. con M. J. F.; M. A. R. con L. P.; A. O. con G. C.; J. M. J. cor. A. P.; A. O. con Z. R.

Nombramientos

"La Gaceta" de Antier trae los siguientes:

—Don Gerardo González, para 3er. maestro de la escuela de varones de Palmare.

—La señorita Ermelinda Porras, para maestra de la escuela mixta de Rincón de Salas, en reemplazo de la señorita Inés Vargas, que ha renunciado.

—Don Rubén Campos, para maestro de la escuela ve varones de Zaragoza de Palmare, en reemplazo de don Gerardo González, que ha pasado á otro puesto.

—La señorita Tomasa Zamora, para maestra de la escuela de niños de Bagaces.

—Don Ernesto Ramírez, para maestro de la escuela de varones de San Juan de Santa Bárbara, en reemplazo de don Pascual Ramírez, cuya renuncia se acepta.

—Don Emilio Soliz O., para maestro de la escuela de varones de San Pedro de Santa Bárbara, en reemplazo de don Ernesto Ramírez, que pasa á desempeñar otro empleo.

—La señorita Celina Alvarado, para maestra de la escuela mixta de Lagarilla de Santo Domingo.

—Crear una plaza de portero para la Inspección de Escuelas de la comarca de Puntarenas y nombrar para que la desempeñe á don David Arana.

Corte Suprema de Justicia

La Ley de Presupuesto asigna la cantidad necesaria para el sostenimiento en cada Juzgado del Crimen de esta Provincia de los siguientes empleados: un Juez, un Secretario, un Prosecretario, dos escribientes, un notificador y un auxiliar del notificador.

La misma ley autoriza á la Corte Suprema de Justicia para hacer la distribución de las partidas asignadas, pero no para que disminuya en un centímo las cantidades de esas oficinas.

En qué ley se funda, pues, el Supremo Tribunal, para suprimir en cada Juzgado del Crimen la plaza de auxiliar del notificador, ó mejor dicho, para disminuir la partida de ambos juzgados, lo menos en cincuenta colones?

Local

El Juzgado 2º del Crimen de esta Provincia ocupará el local que tiene en la actualidad la Promotoría Fiscal de la República y oficinas anexas.

Autos

El Licenciado don Cipriano Soto, Juez 1º del Crimen de esta Provincia, dictó á las tres de la tarde de antier auto motivado de prisión contra Antonio Román Quirós, por el delito de abigeato en perjuicio de Pedro Mercedes Salazar Chaves.

El hombre misterioso

Antier á las dos de la tarde fué llamado á su casa por el Presidente de la República el señor don Carlos Peralta (padre), el mismo que dió hospitalidad á Peña 6 Rivas, el personaje misterioso de q' nos ocupamos en la penúltima edición de este diario.

Compañía de Agencias

En Pantareñas se ha formado una que se ocupa de embarque y desembarque de mercaderías. La Gerencia de la casa queda á cargo del señor don Salvador Berrios E.

Forman parte de la "Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada" los señores Manuel Barahona, Andrés Sandoval, Man Chong Sing y Cia., Alberto Pait y Cia., Ulpiano Fonseca y Quong Tai Chong y Cia.

Lesionado

La señora Petra Núñez le pegó ayer tan duramente con una fahona á un niño nieto suyo, llamado Agustín Araya, que le hizo varias contusiones leves. A la señora Núñez le fué impuesta por el Agente 1º Principal de Policía la multa de diez colones.

Robo

A la señora María Mora le robó un pañolón una señora de apellido Molina. Esta se fugó á Heredia, donde fué capturada y recuperado el pañolón.

Crimen frustrado

Por el barrio de "Peor es Nada", un joven de 19 años llamado Rogelio Chaves, aprovechando la ausencia de los padres de la menor Rosa Pacheco, niña de seis años, quiso abusar de ella. Rogelio atrancó la puerta de la casa, amarró luego á la criatura y le tapó la boca. La inocente dió gritos desaforados y á ellos llegó pocos momentos después la joven Romelia Prado, á la que Rogelio no quiso abrir. La niña fué presentada al Agente Primero Principal de Policía, quien ha ordenado la captura del joven Rogelio, el que no ha sido encontrado aún. El Médico del Pueblo que examinó á la menor, dice en su dictamen que ha habido señales de estupro. Pasará la información al señor Juez del Crimen.

Arresto

Por maltratamiento de obra, á Mariano Mejía se le impusieron 40 días de arresto.

Prisionero en libertad

Ayer un grupo de chiquillos corrian y gritaban desaforados cerca del Parque Central, y era que un pobre "canario" se habia escapado de la jaula. Por fin, cogieron al pobre animalito; pero fueron tantas las manos que le cayeron encima, que lo mataron.

Descuido

En la posa de la "Mina", por la línea férrea, muchos niños acostumbran ir á bañarse; ayer, como de costumbre, fueron varios y uno de ellos casi se ahoga debido á una fuerte corriente de agua que, sin ser vista ni oída, los sorprendió y que sor; muy comunes en estos tiempos de invierno. La policía debiera prohibir eso, ya que los padres se descuidan mucho con sus hijos.

Por un abuso

A las dos de la tarde de ayer fué conducido al Cuartel de Policía un jovencito por estar cogiendo en la pila del Parque Central pecesillos.

Ronda

Algunas patrullas de policiales recorrían ayer los establecimientos en busca de vagos. Parece que pescaron á algunos adoradores de Baco. Ojalá se diera esa patrulla una vueltecita por el Parque Central, en horas de trabajo.

Nota

30 de julio de 1902.—Señor Comandante de Policía.

Me permito poner en conocimiento de usted que son frecuentes las quejas que hasta esta autoridad han dado varias personas honradas y honorables de esta capital acerca de los malos procederes con que se distinguen las mujeres de la vida alegre con su vida licenciosa, con perjuicio de la juventud que se levanta, de niñas honradas y de señoras

casadas del vecindario en que viven. Para remediar tales males en bien de la sociedad, es de todo punto indispensable que usted impartiera sus órdenes á sus subalternos á fin de averiguar que mujeres de tales condiciones viven á menor distancia de los planteles de educación, de esta ciudad (esto es de 200 metros) y darme aviso para proceder conforme á los incisos 4º y 5º del artículo 7º del Reglamento de Proflaxias Venéreas de 28 de julio de 1894 y á la vez averiguar si tales mujeres se ocupan en la actualidad en trabajos honrados y licitos durante las horas hábiles del día y darme cuenta para que en caso contrario levantar la información á que alude el artículo 1º de la ley de Vagos de 8 de julio de 1887 en cuanto á las que aún no han sido declaradas vagas, y con respecto á las que lo hayan sido, imponerles las penas prescritas por el artículo 2º del mismo Reglamento.—De Vd. s. s., G FUENTES.

De Escusú

El Presbítero don Juanjo Quesada renunció el curato de aquella villa. El pueblo pide á un cura de apellido Hidalgo. El padre Quesada se encuentra ya en esta.

Datos curiosos

Uno de los empleados de la Policía de Higiene que ha tenido la paciencia de contar las víctimas pernnas, ocasionadas por la estricnina, nos dice que aproximadamente han matado 135 perros.

Congreso

Ayer en la mañana no hubo sesión por falta "quorum": asistieron 19 diputados. Faltó uno de Cartago y otro de Alajuela, debido á la lluvia que en dichos lugares hubo en la mañana. Algunos diputados de la capital motivaron su ausencia por indisposición de salud.

Rumores

Debido á la noticia que corrió antier, de que habían reforzado los cuarteles, de que la vigilancia se habia duplicado y de que ni á una mosca se dejaba salir, pues se esperaba de un momento á otro algo extraordinario, circularon diferentes y contradictorios rumores. Algunos decían que una columna de liberales colombianos derrotados y perseguidos por el Gobierno de nuestra vecina del Sur, se habian introducido en territorio costarricense, habiendo tomado por asalto á Golfo Dulce, después de haber dejado el lugar lleno de cadáveres. Otros, que iba á estallar una revolución bien preparada y perfectamente organizada, la que, descubierta por el Gobierno, éste habia dictado órdenes terminantes por vía de precaución. Aseguraban otros, q' era un ardido político del Gobierno para deshacerse así de los antiguos empleados civilistas; y hasta hubo viejas que afirmaban que eran miradas hostiles que se estaban dirigiendo el Gobierno y el volcán "Poas," pues Pittier habia informado que podía haber peligro. ... podía no haber "ná".

Pero el verdadero motivo de la alarma, no se ha podido averiguar. La versión más fundada es la de que todo fué obra de chismes, chismes llevados por individuos pertenecientes á la pasada administración, que hoy, tras un pobre destino, se han vuelto más papistas que el Papa.

Todo se remediaría con poner en práctica la ley de vagos.

Escándalo madre

Ayer á las cinco de la tarde, cinco mujeres de la vida airada entraron en "fierra y sin igual" pelea. Las armas que campearon fueron los dientes y las piedras, sin faltar las indispensables á garradas de greñas. Una de esas mujeres resultó gravemente herida en la cara por una pedrada. Otra tenía tremenda mordida en una mano. El espectáculo fué, además, inmoral, pues una de las modernas puglistas estaba en completo estado de desnudez. La policía llegó á tiempo, y cuatro combatientes fueron conducidas á pie á la Agencia respectiva, y una de ellas, en coche, pues la embriaguez completa en que se encontraba, no la permitía emprender la marcha al lugar de su destino. Esta última, al llegar el carro para conducirla, fué tal la resistencia que hizo, que en una de tantas caídas que dió, se produjo una herida en la cabeza.

Escandalinada

terrible hicieron ayer cerca de las seis de la tarde unas de la vida... arrastrada á quienes conducían á la Casa de Reclusión. El lenguaje usado por esta gente y consentido por los policiales no

puede ser peor. Se decían chinitas en plena ciudad. Debía aplicárseles una especie de mordaza para impedir tales desahogos de albañal.

Percance

Ayer, en las primeras horas de la mañana, venia con dirección á esta ciudad una familia compuesta de una madre con su hijo, cuyo padre guiaba los bueyes de la carreta que los conducía. Al detenerse los pacientes animales en la mitad de la precipitada cuesta denominada "María Aguilar", el boyero les hirió con el "chuzo" para hacerlos continuar la marcha, y aquellos, al sentirse heridos, resbalaron, sin poderlos nadie detener por lo escurrizado del camino y el impulso que la carreta llevaba en la citada pendiente. La carreta se hizo pedazos contra una piedra enorme del río y uno de los bueyes salió muy mal herido. La señora y el niño que iban dentro, milagrosamente no les sucedió nada, á pesar de haberse arrojado del vehículo antes de estrellarse éste.

REVISTA DE LA PRENSA

LA GACETA.—Se acuerda que el minimum de asistencia media de cada clase ó sección, sea, en las escuelas rurales:

I año	20 alumnos
II "	18 " "
III "	15 " "
IV "	12 " "
En las escuelas de villas:	
I año	25 alumnos
II "	20 " "
III "	18 " "
IV "	15 " "
V "	12 " "
En las de las ciudades:	
I año	30 " "
II "	25 " "
III "	25 " "
VI "	20 " "
V "	15 " "

Cuando en cada una de las escuelas de un distrito rural no haya asistencia media indicada en el inciso anterior, se refundirán las dos en una mixta, siempre que así se consiga el minimum que por este acuerdo se establece.

—Se nombra á don Francisco Borbón Agente de Policía de Santa Ana, en reemplazo de don Jenaro J. Valverde, cuya renuncia se acepta.

"La Prensa Libre".—Un bien escrito artículo acerca de que deben ser declarados libres de derechos de aduana el papel, la tinta, los tipos para imprimir y los artículos de primera necesidad.

En crónica da cuenta de que se encuentra enfermo de cuidado un niño de don Victor Fernández G.; que los pulperos andan dados al diablo con motivo de la nueva ley sobre venta de licores; que ha resultado falsa la noticia de haber caído en Costa Rica una parte del premio gordo de la lotería de Méjico; y reprueba el que se pida licencia á la policía para dar serenatas.

"La República".—En notas editoriales dice que es de esperar que los señores diputados no cobren por las sesiones "extras" (¿?) que tendrán en el mes próximo de agosto. ¿Qué dirán á esto los señores representantes del pueblo?

"El Día".—Secciones de costumbre.

"La Nueva Prensa".—Artículos varios, correspondencia y crónica. En una correspondencia de Limón se informa que la "Northern Railway" ha inaugurado hoy (julio 26) su línea á Zent; á las 5 p. m. han llegado á éste adornados con las banderas nacional y norteamericana los dos primeros trenes bananeros, con 15,000 racimos. Los señores Field y Chase, primeros Jefes, venían como conductores. La inauguración de esta línea ha dado lugar á que se hayan hecho muchas apuestas, algunas de ellas muy curiosas.

SERVICIO DE LA NOCHE

Mignel Rodríguez se llama un loco furioso que ayer trajeron de San Pedro del Mojón, todo amantado, á las seis de la tarde. Mientras lo examina el Médico del Pueblo y se le conduce al Asilo Chapú, el loco se halla en un calabozo del Cuartel de Policía.

Á las 7½ en la casa de don Eduardo Cuevas hubo una reunión de señoritas que formarán parte en la compañía de aficionados que el mismo maestro Cuevas está organizando. El número de señoritas ascendió á diez y seis.

Se les hizo firmar un contrato donde se comprometen por espacio de un año á pertenecer á dicha asociación:

Anoche á las nueve fué capturado Rogelio Chaves, el mismo de quien damos cuenta en la crónica y que pretendió forzar á la menor Rosa Pacheco. Cuando llevaron á Chaves á la Agencia, su pobre madre llegó toda tristonza y preguntaba que "cómo podía ser eso". Al decirle el policial que le fuera á traer cobija á su hijo porque se quedaba preso, contestó la pobre vieja:—"Cómo, señor, que cobija; si nosotros los pobres no tenemos cobija sino unos gangoches".

COMUNICADOS

A los quinquillosos

La verdad aunque cuando se diga está bien fundada siempre incomoda, esto ni más ni menos le ha sucedido á los "actores" de mi correspondencia pasada y al padre de Hay-Sique y al envilecimiento mateño.

Ap... más, tratándose de la personalidad de Mal. Acosta que es un hombre tan becévolo que sería una autoridad muy "dulce" incapaz por ser tan complaciente de dejar de tener como confidentes en caso que fuese nuestro Jefe Político á un "típito" aristócrata y á un "típaso" que retumba como el Chimborazo. Yo no he mentado personalidad ni tan siquiera indirectamente al referirme á los "alpegos", en esto cabe "que el que le cae el guante que se le quite", pues él ó ellos sabrán porqué les queda el "collar" tan á su medida.

La mente de mi título no fué ni en términos figurados atacar la "noble" familia de Mal. Acosta, comste. Los únicos q' con sobrada razón les acusa su conciencia son mis cuñados ó sean los de "Mina", donde figura un consentidor ó interesado del incendio de una troja que valía Cr. 3,000.00 (un fermandista la víctima), siendo al mismo conocido por el matrimonio de los torcidos de La Legua. Con esos miembros es que se enorgullece el partido esquivista de aquí.

No tengo inconveniente en dar mi verdadero nombre y apellido, siempre que me hagan promesa formal por la prensa y garantizándola ante todo dos personas "honorables" y de responsabilidad "moral" que no vamos á entrar en ríñculos escandalosos callejeros ó insultos "de dime que te diré" y en sátiras envaleñadas por medio del alcohol, y mucho menos tener que escuchar y callar á los insultos de hijas de Eva, que si se quiere saber mi nombre es para batirse como caballeros en el campo del honor, salvo que pretendan y "puedan" reivindicarse de lo que la opinión pública los condena espere que los que se crean ser con derecho los "alpegos" asmáticos y el táctica de Hay-Sique dejen esa alharaca infernal, y que prueben que no sólo tiene gran "gargüero" y potente fuelle, sino que saben portarse como hombres decentes, varoniles y de buen tono, cuando se ofrece.

Les suplico sin pérdida de tiempo me hagan pasar pronto el "matoto", y quedará mientras viva muy agradecido.

LRTO LITA

San Mateo y San Caralampio, julio de 1902.

Limón

Existe una costumbre muy mala en la oficina de la Agencia Principal de Policía de este puerto. Cada pobre negro que allí comparece, sea por causa grave ó leve, se le exige el pago de 50 céntimos como precio de la interpretación. Eso es malo por muchas razones.

Primero, porque se presta á especulaciones que no dan un laber en los que se crean ser con menos aun en aquellas en que se ejerce autoridad. Hoy, según se asegura, hay un señor de Agente de Policía que es honrado, pero mañana podría venir otra persona que no reuniera esa buena condición y puesto de acuerdo con el intérprete haría comparecer todos los días 10 negros á su oficina para una pregunta insignificante, y el negocio produciría unos 5 colones que en estos tiempos de crisis no son nada despreciables.

Segundo, que aun suponiendo que no haya especulación, es sumamente caro pagar 50 céntimos por una interpretación que generalmente no pasa de diez minutos,—hemos visto persona que ha sido conducida á la cárcel por una insignificante falta, que al juicio del mismo señor Agente de Policía no merecía castigo alguno, y sin embargo ha tenido que pagar la "costosa" interpretación y exarcecelaje respectivo.

Llamamos, pues, la atención del señor Agente de Policía á fin de que se ponga remedio á este mal. Si en la Agencia se necesita de un intérprete, que el nombre el Municipio con un sueldo acordado, que sea un hombre de muy grande y que se le recargue á cada persona multada (pero solo los multados) una suma pequeña que á fin de mes se vaya reembolsar al Municipio del valor del sueldo del intérprete. De este modo nos ponemos á cubierto de futuras explotaciones y no se comete la injusticia de hacer pagar igual valor por intérprete á los que delinquen y á los inocentes.

Hacemos esta observación que nos parece muy justa y no dudamos que el señor Agente de Policía con su buen criterio se hará cargo de que es procedimiento es incorrecto y remediará el mal.

Limón, 26 de Julio de 1902.

E. B.

VENDO

varios muebles y ALQUILO unas casas pequeñas en la calle del Panteón.

RAMÓN LOLIA VEGA

6 v. julio, 26.

PROCURAD RELACIONES.

Cuanta más gente conozcas, mejor serán vuestras probabilidades de encontrar entre ellas relaciones útiles. Nada puede ser independiente de sus semejantes ó de sus circunstancias. Es una tentación decir que no es importa lo que otros hagan ó lo que crean acerca de vos, porque podéis necesitar de su ayuda ó aconsejar en cualquier momento. El mismo principio es aplicable á los aparatos que economizan trabajo. Es mucho mejor encender la luz con solo apretar un boton al lado de la cama, que tener que levantarse á prender un cerillo y después el gas. Cuantas más cosas sabéis hacer, estais mejor respaldado en todas las emergencias de la vida. Es la ignorancia en estos asuntos la que causa una incalculable pérdida de tiempo, dinero y salud. "¡Ah si lo hubiera sabido á tiempo," es el grito triste y lamentable de una multitud de personas que se encuentran agobiadas por alguna enfermedad de la cual cierto remedio las podría haber librado. Ahora bien, los conocimientos se adquieren por medio de la vista ó del oído. Por lo mismo es razonable suponer que lo que os vamos á referir acerca de la

REFLEXIONAD

sobre estas cosas. Si no podemos comer morimos de hambre. Todo aquel que no sufre una muerte violenta, finalmente se muere de hambre. "En casi todas las enfermedades," dice un eminente médico, "el hambre llega á ser la causa inmediata de la muerte." No son las viandas en la mesa sino las que coméis y digerís las que os matan. En todas las enfermedades que demuestran el abastecimiento no llega á igualar á la pérdida. El apetito y la digestión se debilitan ó pierden y el cuerpo desfallece. El verdadero remedio debe ser uno que al mismo tiempo que imparte vigor á las facultades digestivas, sea en sí mismo una especie de alimento. Debe reconstruir el cuerpo más aprisa que lo que se destruye y al mismo tiempo suspender la tendencia al agotamiento, curando la enfermedad. Los estudios de la ciencia moderna han puesto tal remedio á nuestro alcance y aquellas enfermedades demuestran que han sido el terror de la raza humana, desde luego cesan ante el poder curativo de la

PREPARACION DE WAMPOLE.

Es tan sabrosa como el miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El paladar la acepta como acepta el azúcar, los dulces ó la crema; no hay necesidad de apremiar á los niños para que la tomen ni tampoco les repugna á los grandes. En cuanto á esta preparación la hora de tomar remedio es tan apetecida como la de la comida. La acción de este eficaz remedio es pronta y sus efectos permanentes; tomada antes de la comida, penetra al mismo origen secreto de todas los disordenes de la digestión; evita y cura las Fiebres, Escrófula, Reumatismo, Anemia, Debilidad, Afeciones de la Garganta y Pulmones y todas las enfermedades que se originan por las impurezas de la sangre. Eficaz desde la primera dosis. Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas.

Para producir manteca y mantequilla

Vendo cinco verracos de raza pura Berk-hire hijos de padre y madre importados y de uno de los mejores criadores de los Estados Unidos. Edad: cuatro meses y medio.

Vendo también dos toros de raza pura "Yersey".

Acúdase á la "Lechería Central", del jueves próximo adelante, donde se hallarán todos esos animales.

San José, julio 29 de 1902.

ALBERTO GONZALEZ SOTO

LA JOSEFINA

Gran Fábrica de velas

Esta Fábrica puede suministrar toda clase de velas y de todos tamaños

Entiéndase que el peso es de acuerdo con el consumidor.

Se venden velas de 14 y 16 onzas.

Puerto Escondido.—Despacho: en el Molino Victoria.

AGUAS DE MONDARIZ

EL INTENDENTE

Especiales para diabetis, anemias, dispepsias, afecciones del estómago, hígado y convalecencias de enfermedades graves.

De venta en las principales farmacias de San José.—Unico depósito en Costa Rica: PULPERIA EL ORIENTE.

OJO

Vendo un lote de construcción al Sureste del Parque Nacional. Consta de 13 varas de frente por 8 varas de fondo.

También vendo una finca en Grecia, diez minutos á pie de la Plaza. Consta de quince manzanas. Se llama "La Margarita."

ENTENDERSE CON EL SR. W. J. FIELD

AVISO

Se desea comprar: vacas muy buenas, con la cria pequeña. Se pagan á buen precio. Máquina de escribir Smith Premier de las últimas, con todas las reformas. 1 máquina de picar pasto fuerte, para fuerza motriz.

Dirigirse á la casilla número 382.

PODER

Durante mi ausencia del país, queda encargado de todos mis negocios, con poder generalísimo, el Licenciado don Francisco Aguilár Barquero.

Ingeniero, LUIS MATAMOROS.

Julio, 22 de 1902—10 v.

GERHARD MENNEN.

Propietario de los POLVOS DE TOCA. 1901 de Tokio botado, es uno de los anuncios que con perseverancia y sentido común ha logrado establecer un negocio de reputación internacional.



Su fisiología así como los polvos, son ya conocidos en el mundo entero, los polvos á causa de la individualidad y habilidad química de su inventor, y su retrato por que vá siempre acompañado de los POLVOS, precaución adoptada por él para evitar las falsificaciones. Por consiguiente el retrato se distribuye por todas las partes del globo, en las quince millones de cajitas que se venden anualmente.

El departamento de Guerra de los Estados Unidos, compra grandes cantidades de los POLVOS DE MENNEN, para alivio de los pies doloridos y rostro asoleado de los soldados.

● A las Repúblicas Sud-Americanas y países de Europa se están embarcando grandes consignaciones desde Newark, New Jersey, donde se halla el Laboratorio.

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada, es toda persona reconoce en sí misma, es una advertencia que por ninguna razón debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarían incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones á cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, á no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilita resistir sus ataques. La

PREPARACION DE WAMPOLE

que contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen irritablemente Tos, Catarro, Asma, Gripa, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada á tiempo evita la tisis; tomada á tiempo cura. "El Sr. Professor Bernardo Urueta, de la Botica Frizac en la Ciudad de México, dice:" Por la presente tengo el gusto de participar á Uds. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampole, que Uds. preparan y además de que le ha hecho mucho bien, su estómago la tolera muchísimo mejor que las otras preparaciones de aceite de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños á quienes les he recomendado que usen la medicina de Uds." Agradable como la miel. No importa qué clase de tratamiento haya tenido mal éxito en el caso de Ud. no se desespere hasta que la haya probado. Cada dosis á efectiva. En todas las Boticas.

CASTELLS É ISERN

COMISIONISTAS y REPRESENTANTES

PLAZA BEATO ORIOL 2.

BARCELONA—ESPAÑA

Dedicarse especialmente á recibir y vender café en consignación. Asimismo despacharán con exactitud cuantos pedidos de artículos españoles se les confíen. A este efecto ha conseguido excepcionales concesiones con los fabricantes.

San José, julio 1º de 1902.

FUNERARIA

PEDRO MARQUEZ

Servicio completo en todo lo referente al ramo de funerales: cajas mortuorias extranjeras y del país; catafalcos de 1º, 2º y 3º, coronas, cartulinas; etc. COCHES FÚNEBRES DE 1º y 2º.

Dirección: 50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono Nº 18.

A. LANDERGREN,
Sucesor de Pedro Marquez.

NOTA:—Coches de paseo para alquilar.

"El Noticiero"

DIARIO DE LA MAÑANA

APARECE TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES Á LOS DOMINGOS Y DÍAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADOS ETC. HASTA LAS ONCE ó DOCE DE LA NOCHE.

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VÍSPERA.

HASTA LAS DOS DE LA MADRUGADA

OFICINA DE REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA: Antiguo local de "El Herald",

Avenida 55, Oeste, 25 varas al Este de la Oficina Telegráfica.—Aparato de Correo Nº 109.

"ELECTRA"

Frente al Teatro Nacional

TODA CLASE DE LICORES

Tipografía de "El Noticiero"